

# Itinerario de la Comisión Corográfica

Escribe: ANDRES SORIANO LLERAS

## — III —

El 5 de septiembre la comisión estuvo en capacidad de entregar al gobierno un informe previo sobre ocho provincias estudiadas y de acuerdo con el dato del secretario de Estado al congreso; de ellas se habían “dibujado mapas, con sus capitales, cabeceras de distritos y cantones, lo mismo que otros lugares de importancia, con sus linderos y caminos. Los cursos de ciento ochenta y siete ríos se han determinado, así como otras mil trescientas corrientes de agua que, aunque más pequeñas, merecen atención; las grandes cadenas de montañas, lo mismo que los nudos de sus ramales y estribos, se hallan presentados; también las tierras altas, las mesetas de las montañas, los valles, las selvas primitivas y las llanuras pastadas, las praderas y las estepas. Los trabajos presentados comprenden las provincias de Ocaña, Pamplona, Santander, Socorro, Soto, Tundama, Tunja y Vélez”.

Dice Schumacher que al hacer entrega del trabajo anterior “los últimos cuatro mapas provinciales que Codazzi sometió a la consideración de su comité fueron acompañados de cuatro volúmenes de descripciones, catorce libros de itinerarios y once descripciones cantonales con los detalles prescritos. Cuando Codazzi presentó su trabajo, ya Paredes no desempeñaba la cartera de secretario de Estado, por estar en Washington como embajador; su sucesor, José María Plata, obró de acuerdo con sus ideas cuando presentó a Codazzi especiales gracias”.

En vista de los satisfactorios resultados obtenidos por el gobierno al sostener la Comisión Corográfica, los diputados por la Provincia de Bogotá, Lorenzo María Lleras y Pedro Fernández Madrid, presentaron al senado y a la Cámara de Representantes un proyecto de ley que fue aprobado en parte y en el cual de acuerdo con la constitución vigente entonces, en el artículo primero se declaraban los trabajos de la comisión como necesidad pública y en tal virtud se disponía en el artículo segundo: “1º, que se suministren a los miembros de la comisión los datos y noticias locales que les convenga obtener; 2º, que se les faciliten por su precio justo y ordinario cuantos auxilios necesiten y pidan para el pronto y cumplido desempeño de su encargo; 3º, que en caso necesario se apliquen a beneficio de dicha comisión las disposiciones vigentes sobre alojamientos y bagajes para el ejército, y sobre expropiación por causa de utilidad pública.

El artículo 3º disponía que los miembros de la comisión serían considerados como militares en servicio a fin de que pudieran reclamar y recibir con la debida oportunidad “los auxilios de toda especie que les fueren necesarios”.

En virtud del artículo 4º quedaba establecido que las autoridades que contravinieran lo dispuesto anteriormente serían sometidas a sanciones, entre las cuales se contaban las multas entre 50 y 800 reales.

Entre los artículos que fueron negados al discutirse el proyecto en mención, figuran el 6º, que establecía que se hiciera una modificación al contrato celebrado entre el gobierno y Codazzi, modificación que sería un aumento en la remuneración de este último, y el 7º, que proponía que en caso de fallecimiento de Codazzi, mientras estaba actuando como jefe de la Comisión Corográfica, su viuda y sus hijos recibieran una pensión anual vitalicia de 4.000 reales. Si su muerte ocurriera después de la terminación de los trabajos, esa pensión sería solamente de 800 reales.

Por esa época el gobierno manifestó interés en tener pronto los estudios de las provincias de Neiva, Mariquita y las tres de Antioquia. Ya Codazzi tenía casi concluidos los mapas de lo que se había recorrido hasta entonces y solo le faltaba escribir las tablas. Además tenía ya las descripciones de tres provincias, faltándole solo la de una y los itinerarios de cuatro. Pero disponía aún de unos meses antes de la terminación del año para dar fin a esos trabajos.

El 5 de enero de 1852 salió la comisión por tercera vez, ya sin la compañía de Ancizar, quien había sido remplazado por don Santiago Pérez. Nuevamente los acompañaba el hijo de Codazzi, Domingo. Se dirigieron a Antioquia, Cauca y Córdoba. El trabajo comenzó por Facatativá, La Mesa, Anapoima, Apulo y Tocaima. Pasaron el Magdalena en Guataquí y fueron a Las Piedras, El Espinal e Ibagué, a donde llegaron el 15 de enero y al día siguiente escribía Codazzi a su esposa:

“Ayer llegamos aquí y voy tan bien con mi trabajo que no he encontrado ni 25 varas de distancia pa. llegar al punto observado por Humboldt. Hoi he hecho observaciones buenas i he encontrado la misma latitud i longitud de aquel sabio; esto prueba que mis instrumentos son buenos. El cronómetro francés siempre enfermo porque dos veces se ha parado, por fortuna el que compré sigue hasta ahora mui bien i como lo tenía arreglado con el otro tenía el atraso de aquel. Puedes decir a Mr. Bergeron que el cálculo que le mandé es esacto porq. lo he vuelto a ver con la longitud de un punto que Humboldt sacó por un eclipse no se si fue el de luna o el de sol. Se me olvidó sin embargo de enviar el otro día la longitud de la Mesa en donde encontré el atraso del cronómetro i ahora la pongo aquí pa. que la vea el Sr. Bergeron.

“Latitud observada en la Villa de la Mesa .....	4º	36’	50”
Longitud al O. de Bogotá .....	0º	20’	05”

Antes había observado en el pueblo de Tena:

Latitud .....	4º	38’	00”
Longitud al O. de Bogotá .....	0º	16’	25”

Nuevamente aquí en Ibagué:

Latitud siempre Norte .....	4°	27'	23''
Longitud O. de Bogotá .....	1°	05'	32''

“Aquí me quedaré hasta el domingo; saldré el lunes o el martes porque quiero hacer otras observaciones por el arreglo de los cronómetros además esperar a Triana mismo tiempo hacer preparar Tasajo, Biscocho i comprar panela i mais pa. las bestias a fin de pasar el mal camino desierto del Páramo del Ruiz. Saldré de aquí con 3 o 4 mulas cargadas que las tengo de las mías porque ya Price compró las suyas.

.....

“Algunos dicen que gastaremos en la montaña 10 a 12 días a causa de las cargas de manera que estaré en Río Negro el 10 o 12 de febrero... Procuraré escribir de los lugares habitados pero en los desiertos no hai que pensar; así es que pasarán algunos correos sin que puedan recibir noticias de nosotros”.

La comisión estudió las montañas vecinas de Ibagué, incluyendo los nevados del Tolima y del Ruiz y la Mesa de Herveo y otras alturas prominentes de la cordillera. “Yo he visitado —escribía Triana— el cráter extinguido de un volcán y las fuentes termales que se encuentran a su pie”.

En toda esa labor transcurrió un mes y el 12 de febrero llegaron a Manizales, después de haber visitado El Roble, el río Consota y Santa Rosa de Cabal. Bajaron por Salamina, Neira, Pácora y Aguadas y el 28 de marzo llegaron a Amalfi, desde donde escribía Codazzi el 29 en carta a su esposa:

“Ayer llegué aquí i creí encontrar a los compañeros, pero ni noticia de ellos, de manera que no se si estarán vivos o muertos o en donde estarán, sin embargo yo creo que esta tarde o mañana se reunirán aquí pa. seguir dentro de 4 o 5 días hacia Yarumal i Santa Rosa i volver del 16 al 17 del entrante a Río Negro.

.....

“He salido de los lugares pestosos sin novedad pero al negro que me acompañó al llegar a Anorí, un día de camino de aquí, le empezó una calenturita a la que le caí encima con mis remedios i pudo llegar aquí. Hoi lo tengo de purga i mañana le aplico las gotas de Pardo pa. que no le vuelvan a repetir las calenturas. Mucho trabajo he hecho en corto tiempo porque el sol me ha favorecido pero he gastado mucho i he ido en embarcaciones he pagado 50 pesos porque cada viage vale 5 pesos i se necesitaban 4 pa. ir ligero i salir pronto del país pestoso. Las bestias no encontraban paso i a fuerza de maíz las he podido tener en pie pero allá costaba 2 pesos el almudío i así todas las cosas. Pero ya salí y 200 pesos que llevé de Río Negro en el espacio de 25 días se fueron, i si los compañeros no vienen tengo que tomar prestado 100 pesos aquí. ¿Figúrate cuánto habría gastado si hubiera ido con todos los peones i todas las bestias? Las que llevé han llegado tan flacas i estropeadas que tendré que

dejarlas aquí algunos días pa. que se repongan i pueda ser que tenga que fletar una carga porque aquí tenía dos de repuesto pa. mí i Julián i las otras deben venir con los compañeros, menos 3 que deben haber quedado con Carrasquel en Río Negro pa. q. sirvan a mi llegada pa. concluir ese cantón: el de Marinilla. En fin yo hago esfuerzos pa. salir pronto, pero ya el gobierno lo tengo encima i eso no me dejará trabajar mucho. No dejes de ver al amigo Santander y decirle que sin un aumento me veo forzado a abandonar una obra que con toda mi alma quería concluir pero que la falta de *monis* es la causa de que yo renuncie a ese trabajo, para que me haga el favor de preparar al ministro o al presidente, pues que al mismo llegar pediré la revisión de la contrata por una i mil razones, la primera es que no me alcanzan los fondos. Yo lo había previsto ya desde el primer año, pero Ancízar no quiso que renunciara dándome esperanza que el congreso haría mucho i que eso era más honroso para mí, pero veo que gasto lo que gané en el Socorro que fueron dos mil pesos, i me quedo como antes: eso no sería nada, sino que los años venideros tendría que pedir prestado ¿i quién me da a mí plata si no tengo medios con qué pagarla?

.....

“Hasta ahora los dos negros nuevos sirven bien, i no me han dado que hacer; pero no tenían sino una carga, veremos cuando tengan 4 o 5 cómo se conducen”.

Por el río Arma entró Codazzi a Abejorral, Santa Bárbara y La Ceja, población esta última a donde llegó el 3 de abril. El 6 llegó a Santa Rosa, habiéndose separado un mes antes de sus compañeros a quienes esperaba encontrar allí sin que así hubiera sucedido en la fecha citada. Por eso escribía desde esta última población:

“Esta carta la mando con un propio a Río Negro incluyéndola en una que escribo a Triana y Price pa. saber si están vivos o muertos.

“También mando a buscar 150 pesos y 3 mulas porque he tenido que tomar prestado 50 ps. en Amalfi pa. llegar aquí. Mis mulas están mui acabadas a fuerza de andar i se les han comido los cascos que apenas pueden caminar. Aquí descansarán 7 o 8 días antes que recorra lo que falta por este lado i volver a Río Negro pa. seguir con otros al trabajo del Cantón de Marinilla &. Yo he salido sin novedad de los lugares pestosos i estoi en tierra mui sana. El negro que vino a Zaragoza i Nechí se me ha enfermado con una especie de disentería que aquí lo pondré bueno. He escrito a Río Negro pa. que Domingo te escriba puede ser que tu sepas mejor que yo de él y los compañeros pues hace un mes que nos separamos i no he tenido noticia ni de palabra ni por escrito. En fin pronto sabré porque en dos días estará el propio en Río Negro i en otros dos regresará.

.....

“He pasado muchos trabajos para poder medir el salto del río Guadalupe que es más alto que el Tequendama es decir tiene 300 vs. granadinas”.

Pasó luego Codazzi a Rionegro a donde llegó el 24 de abril, luego de que en Santa Rosa se había reunido con su hijo Domingo y con el dibujante Price. En Rionegro lo hicieron con Triana, quien ya estaba re- puesto de sus fiebres, pero no de una afección ocular, y quien había es- tado trabajando allí con el botánico J. J. Jervies.

Codazzi estuvo entonces en capacidad de entregar al gobernador un mapa hecho en fáciles diseños, del Cantón de Salamina, el cual era muy importante para el nuevo trazo de camino recomendado entre Sonsón y Honda, y además un mapa de toda la provincia, conceptuaba que el antiguo camino que terminaba cerca de Nare, era completamente inútil y no sería posible mejorarlo y que lo más aconsejable sería una vía que cruzara el río Guatapé.

Desde Rionegro escribía Codazzi:

“Yo no tengo novedad solamente dicen que he vuelto flaco, pero esto debe ser de los malos caminos i del mucho trabajo; sin embargo si no hubiera trabajado tanto hoi estaría en lugares enfermos sin poder salir por el fuerte invierno, porque estos caminos son intransitables en tal es- tación. Aquí encontré también a Gaitán haciendo Compa. a Triana, pues está en esta villa instruyendo a los artilleros milicianos.

.....

“Ya leí en la *Gazeta Oficial* el decreto que dio el congreso sobre au- mento a la Comisión Corográfica y el Presidte. puede aumentarte el suel- do, sin cuyo aumento no me sería posible proseguir pues que este año perderé 800 o más pesos”.

Se refería en esto Codazzi al decreto dictado por el gobierno el 29 de marzo de 1852 sobre elaboración de un nuevo contrato con él, eleván- dolo su salario a la suma de \$ 4.800 anuales, así como disminuyendo las responsabilidades de los miembros de la Comisión Corográfica por la pér- dida y el daño de los instrumentos.

“Mis bestias han llegado flacas i todas enjutas, seguía diciendo Co- dazzi, excepto 4 que quedaron aquí pa. proseguir en más correrías si el tiempo lo permite. He debido dejar 4 o 3 leguas de aquí porque no podían ya marchar. Lo que han andado por malos caminos pisando piedras i agua las ha inutilizado i no me podré servir de ellas que de aquí a 15 a 20 días. Puede ser que me vea forzado a alquilar bestias pa. volver pronto a mis trabajos que tengo mui adelantados en las 3 provincias a la vez.

.....

“Del 15 de este mes es invierno; llueve mucho en mayo; sin embargo aprovecharé algunos días buenos pa. ausentarme 8 o 10 días i pasar luego a Medellín... y a fines de mayo pienso estar en Antioquia i concluir todo a mitad de junio época en que cesan las lluvias para poder regresar a la Prov. de Mariquita en la que tengo hecha alguna parte importante.

“Como vengo del país del oro en polvo te traigo unas muestras de ese mineral”.

Hizo Codazzi en esa zona un estudio de la mejor ruta para un camino entre Rionegro, que era la capital de la provincia, y el río Magdalena y pudo además entregar al gobernador de la provincia diseños del Cantón de Salamina y un mapa de toda la provincia. Al mismo tiempo recomendaba la construcción de un camino que cruzara el río Guatapé.

El 26 de abril murió en Rionegro uno de los criados de Price. El 29 salió Codazzi con Carrasquel y un peón llamado Julián para una excursión destinada a concluir los trabajos de los cantones de Rionegro y Marinilla. Triana, Price, Domingo Codazzi y los dos negros que estaban con ellos, permanecieron mientras tanto en Rionegro.

El 11 de mayo regresó Codazzi a Rionegro después de haber concluido los trabajos de las provincias de Córdoba y con la esperanza de poder terminar las de Medellín en 6 a 8 días y poder luego dedicarse a la de Antioquia y concluirla rápidamente si el tiempo le era favorable, caso en el cual regresaría por Cartago para atravesar el Quindío y la Provincia de Mariquita y llegar a Bogotá a fines de agosto.

“Mañana —decía— salimos todos para Medellín si el tiempo lo permite, porque hoy está lloviendo mucho... Me alegro que hayas prevenido a madame López sobre mi actual situación. El negro que vino conmigo a Zaragoza parece que se quiere tullir i no seguirá ya con nosotros i en su lugar viene otro negro de alguna edad que parece buen hombre”.

En la misma fecha se dirigía al gobernador A. Mendoza para expresarle su opinión acerca de los puntos por donde debería pasar el camino entre Honda y Sonsón.

El 12 de mayo estaban en Remedios, que le mereció los siguientes conceptos al jefe de la expedición:

“Estoi en un país minero mui rico en oro pero tan pobre en víveres que tengo que gastar un platal para dar de comer a las personas i a las bestias. Figúrate que un almud de maíz vale 12 reales, una gallina 1 peso o doce reales, una arepa 1 real, una panela 2 reales, la carne a 3 reales libra, en fin todo carísimo; sin embargo no puedo volar para salir de aquí; para no estropear mis bestias en los cascos he debido alquilar bestias hasta Zaragoza distancia de 11 leguas i pago 11 pesos por cada bestia. En ese punto tengo que tomar embarcaciones; quién sabe cuánto me pedirá por días cada voga i yo debo tomar muchos para salir pronto de la navegación del Nechí i Cauca en extremo pestosos. Subiré por el Porce después donde en el punto de Guayaval estará Julián con el negro esperándome con las bestias y el otro negro sigue conmigo porque creo que pueda resistir mejor el clima pestoso que Julián. Solamente a fines de este mes podré reunir en Amalfi o Dominguito, Triana y Price que deben venir allí desde Santa Rosa según una carta que les escribo hoy... Salúdame a Santander y dile lo que se gasta aquí para q. se convenza q. no es mala voluntad sino necesidad lo que me hará dejar un trabajo tan penoso pa. mí i tan útil para el gobierno... Dile a Santander que puede ir preparando al Gral. López i al Sr. ministro pa. que no le llegue de nuevo la renuncia al trabajo”.